

Calatraveno D Fernando
81-7-A-N7. 711
Ce 2528

Fesis

de

Doctorado presentada por

Fernando Calatraveno y Valladares.



Madrid: 1883.

De la division topográfica del
cuerpo humano = Sus aplicaciones.

Discurso leido por Dr. Fernando Galatraz
Vélez y Valladeros, en el acto de graduar
se de Doctor en la Facultad de Medicina



Madrid 1883.



b 18477598
i 25470528

1^a

Algunas consideraciones generales sobre la importancia
de la etmatomia.

II

Antecedentes históricos de la división topográfica; que debe pensarse acerca de ella; exposición sumaria de algunas conocidas; juicio crítico.

III

Aplicaciones de la división topográfica del cuerpo humano a los diversos ramos de los conocimientos medievales; conclusión.



II.

Aunque el hombre duplique sus días sobre la tierra, y también su inteligencia y su aplicación, y se consagrara exclusivamente al estudio de la organización, le sería imposible dar cuenta a las diversas cuestiones, resolver los infinitos problemas que de continuo ofrece y ofrecerá el estudio tan importante.

(Dr. Juan Bourget.)

Excmo Sr

Con ese temor

natural en todo aquél que como a mí me sucede al querer probar el valor de sus fuerzas las enem entra escasas y poco aptas para el fértil desempeño de la empresa que se propone llevar a término, me presento ante el ilustrado tribunal que ha de atorzarome - si de ello soy merecedor - la más alta gerarquía que mi vanidad juvenil diera, el más preciado distintivo que después de días de lucha, de dudas y titubaciones pretendo alcanzar.

Todo tiene su luctuoso acabo en la vida así en este momento para mí solemne y en el cual terminan las tareas de alumno se presenta como me considero ineludible, como objeto precioso la obtención de un trabajo que sirva como de nále o espícar recomendación para lograr lo apetecido. Dicho aquél que asesora los gérulos del buen decir posee los venenos de la ciencia y el sentido de una exposición extinctoria; si yo por dicha reunión tuviera tan brillantes condiciones a buen seguro no que en ninguna ocasión habría de emplearlas mejor que en la presente, pero 'oy' que deficientes de ellas son encuentros pueriles y con funestos entre los preciosos por un lado

y la falta de conciencias por otro; bellos puntos de mira nos ofrece el aneñoso y bien el Atrevido campo de las Patologías, infinitos problemas que revolvián la Química biológica; no esca los puntos oscuros y dignos de ser allanados la Ciencia Terapéutica, pero si oscuras emprendednos que el querer de estos caminos pronto nos harían volver sobre nuestros pasos las cumbres de la ignorancia con las cuales troperiamos de segurro, deseando otra parte no tratar de ser posible ningún de los puntos tratados por mis compañeros quiera con mejor fortuna que yo pudiera hacerlo, voy a apreciar a nuestro examen, algunas breves consideraciones sobre la División Topográfica del Cuerpo Humano y sus aplicaciones. Pero mi prosequiría si no contar de ante mano con nuestra cariñosa indulgencia que siempre caminaron unidas este y la societaria.

* * *

Sí hay algo digno de fijar la mente en mí: si existe un objeto que merece dedicarse a el nuestra atención, y le coragnemos nuestra estrecha, sin duda alguna lo es la maravillosa

maquina, el complicado organismo que dentro de nosotros bulle incansablemente y de cuyas omplias manifestaciones resulta como producto final esa entidad patologica que se llama vida. Desde que el templo de Delfos ostento en su frontis puro el museo.

te ipsum escrito con caracteres de fuego, parece que los magicos destellos son la antorcha brillante, el faro resplandeciente que manan al nombre los clavetos que han de seguir si llegan a poseer este conocimiento. Si queremos dar tan superficialmente como puede esperarse de la intencion de Numeros. Poco es necesario prevenir si la epoca actual tan fecunda en descubrimientos científicos de verdad, para encontrar razones, para sacar argumentos con que oponer un signo a los ataques de aquello que consideramos la medicina a su manera de abusos de que la Anatomia es su base material y el pedestal sobre el que asienta todo el edificio medico. Desde los tiempos mas remotos viene sintiendo esta necesidad; el gran Hippocrates; el Padre del la Medicina anafiesta su profundo sentimiento por su fuerza cultivar este ramo tal y como dijeron

tancia regresiva; Galeno, el inmortal Galeno reclama en un momento de entusiasmocientifico que una disertacion anatomica es el himno mas grandioso que puede cantarse al supremo Hacedor. Aanatomicas posteriores al Medio de Vergenes y muy especialmente las del siglo diez y seis disieren de igual manera pero no ignorando nosotros apurar las ideas historicas callando la opinion de Helvo, no referiremos mas de la disertacion de Hoffman, omitimos los juzgos de Verelio, personaje en Sileneo lo del celebre Haller y otros que bien enojro enumerar; mas nos debemos dejar deputado en el Sileneo y relegado el ultimo siglo en su orgullo sientrissima un atentado escritor medio de principios del siglo diez y seis y a quien con justicia se ha llamado el mestizaje de la Anatomia en Espana; nos referiremos al Dr. Dn. Martin Alcantara el cual afirma que el conocimiento de esta ciencia es tan necesario al medico como el marino la matematica sin la qual no puede avanzar una sola milla por la ences poder superficial de los mares. Los señores Bonells y Lecanda, se creen dignos de probar la importancia por encima de una tendencia

tem abierto que nos merecita demortacion, paremos por alto la opinion de Brueillier, no transcribimos la de Damerinay, callamos la de Bourgeny y Dr. Tomas. Corral; valientes a especular sometemos estemos con Aristera la omertá de Galeno pues con el se hizo tambien el sepelio de la Anatomia que desde aquella epoca en el seno de viele parte el siglo trae pero esperas ni tenemos las etéreas manifestaciones con que el tierno infante indica sus necesidades; Paris, Bolonia, Montpellier, Milan, fueron los primeros centros científicos que despuntaron de este fuerte letargo, sin embargo esta época no puede igualar la de James con la brillante etapa del siglo diez y seis en que resplandecen en el campo científico, como los otros en la túnica de gala con que se viste el fisionamento, Benenguer, Colombo, Galopio, Silvio Rivalta, Acuapendente, sin citar el por tanto título ilustre Veras, cabenos la non ver de que en nuestra España tan menospreciada por muchos quiera por que estudiaron su historia poco, se inicie tambien este movimiento sabiendo los nombres de Laguna, Giménez, Collech Salas, &c. viengamos a la época en que fundó Felipe II el anfiteatro Anatómico de los

Hospitalares generales de Madrid en donde se enseñaba esta ciencia. Los colegios de Medicina y Cirugia estaban libres a principios del siglo diez y seis contribuyendo a este adelantamiento y si en el extranjero las ciencias nos señala como sus hijos predilectos a Ezechiel, Comisat, Descart, y Biehat, en España nos omisiona a Gimbernat, Ginealto, Sarral, Rivas, Velasco y otros; desenclavemos despues a los otros omisiones luego a otros "otras y "ah" señores que variadas, que mijeras de flores aparece el Dr. Jaurquiat en el campo de la medicina; ruborizale entre todos el Dr. Jaurquet de imperecedera memoria, e aqui los premios en que nos contestaria si se ome pidiere la silueta de este hermoso Anatómico; razonable, tenaz en sus costumbres, ciencia profunda, mérito de la investigación y análisis; sus trabajos completamente originales acerca de los numerosos detalles pertenecientes a las invenciones oculares; las nociiones cladas en Anatomia permanecen exactamente la situación de numerosas venas y nervios; siendo por ultimo testigo a labrados su reputación si falta de otros títulos la encuadra en la topografía para la división del cuerpo

humano, de cuyas ventajas y aplicaciones hemos de ocupar
nos mas adelante, 'Lastima que varones de la tatica
de Fourquet no se hallen oyentes de pagar el tributo que
a todos debemos à la tierra, frio exceptuemos nos enon
clue si esto reflexionamos, y no debemos à donde nos
conduciria esta glacial indiferencia, si no esencharan la
nra amiga que nos advierte hay otra vida donde
la inmortalidad es un echo y donde una justicia impa-
lible por ser divina clava el galardon merecido a
los que en este mundo cumplieron como humanos
los deberes que la moral nos señala los omes
carca. Seria un ingrato y a mas de esto injus-
to si antes de terminar esta primera parte no
dedicarem siquiera sean breves frases a lo que fueron
omis Maestros y continuaran siendo siempre omis amigos
a todos omi cercaron reconociendo invoca en este momen-
to; temeria ofender su modestia citando sus nombres
que de todos son conocidos, tanto en nuestro pais
como en el extranjero donde son consultadas sus
obras y comentados sus trabajos mereciendo por este
motivo todo nuestro reconocimiento que digno
de el se hacen lo que traten de conser-
var con honor el pabellon cientifico de
la patria.

Hice terminado la primera parte de mi insignificante
trabajo, dando à evocar de la mejor manera que
me ha sido posible toda la importancia de la
Anatomia como base si omi entender pareciera en
trar de lleno en el punto propuesto, tras pasare
mos pues el bestibulo y penetremos si es que
nuestras condiciones nos son abastecido para ello
en el cubiculo de las ciencias.

* * *

II. II.

Hemos tratado de demostrar en la primera parte
de este opusculo la importancia que para nosotros
tiene la Anatomia como fundamento de los estu-
dios medicos posteriores; ¡Ojala! todos comprendieren
esta verdad otro seria el aspecto del campo de
la ciencia. El conocimiento exacto de la situacion,
relacion y conexiones de los organos, su funciona-
lidad normal, son las unicas bases que pueden orientar
al practicante en la formacion de su diagno-
stico ya sea medico o quirurgico; si el hom-
bre pudiere observar el interior del organismo como
se examina un losorramo, si en lugar de
la fina y blanca epidermis que suns con
estas condiciones es lo suficientemente gruesa

para no dejar pasar mas alla miedos curiosos,
si pudieramos sorprender en su actividad a la
maquina viviente, que serie de descubrimientos;
que momentalmente han inagotable surgimiento ele
pronto a nuestra vista, pero esto es impo
sible. La Naturaleza ha querido dar al hom
bre una cubierta uniforme, una envoltura
muscular que en muchos puntos protege
en algunos desempeña propósitos importanti
simos y en otros oculta el interior de las
cavidades. Dejemos vagar nuestro pensamiento
por los imaginarios espacios de la fantasía y
supongamos que fuera transparente como el
crystal la cubierta exterior de nuestro cuerpo,
si esto sucediera al sentirse el hombre enfer
mo, el Médico observador, el que conociera el
funcionamiento normal podría precisar de la
misma manera que lo hace el mecanico
la mala causante del trastorno. Sorprenderia
al corazón en su incansable bullir, veria
nos dilatarse a los ventiladores que nos pro
porcionan el aire que respiramos, mira
riamos abertos los movimientos cerebrales
y quien sabe si llegariamos a distinguir

4^a

el centro de donde parte la chispa fugar del
pensamiento. Mas 'ahí' no sigamos creyéndonos una
ilusión que el serlo no tiene razón de existencia
en la vida real; en lugar de nuestras eleccióne
s vemos el cuerpo humano que misteriosa
mente recibe el primer soplo de vida, de una ma
nana oculta se desarrolla en el clauso materno;
ya formado y con existencia propia mil enfer
medades le cercan de algunas se vele algo acerca
de sus causas y metodos curativo, de muchas se
descubre absolutamente todo, viendole el medio
por ilustrado que sea a caminar cuando no a
oseuras empiricamente; al fin muere. Contemplad
un cadáver; vedle tendido en marmorea mesa,
sus formas aparecen como inestadas en ella; que
causa fue motivo de su muerte? Que nuclei eran
de funcionar primero? Qual fue la que despues la
siguió en su paralisis? Descubrid su cerebro
y al ponerle manifiesto su nulo y desgarrado
caso preguntaren abontos; Donde está el pen
samiento? Donde se aloja la facultad de la memoria?
Todo aparece dormido, sin explicarnos como perman
eció su funcionamiento. Tomad su corazón tam
bién en vuestras manos; Donde están sus

pasiones y alegrías? Que encontrais en su lugar? una masa cavernosa de forma determinada que se desata y crepita en nuestras ~~máos~~ dedos. El organo mas delicado; la rueda central del trípode de la vida como dijo el celebre Biehat, gace en nuestras manos, fracaida, descolorida y expangu; Que hacer en presencia de tales echo? Confesos nuestra impotencia declararos vencido por la Naturaleza, tratar de talis del caos, de la oscuridad profunda en que nos hallamos sumido y procurar dirigir las fibras de las horribles y estupas que nos arullan

* * *

Causa maravilla; Nace despertar de su letargo al mas penoso la actividad que en torno somos tro diariamente se desenvuelve; y como no? En ciencias que como la medicina se nutren en la observación y adelantan en su camino con la experiencia, es necesario que se consigne la primera y se repita la segunda para de ese modo llegar a formar un caudal de conocimientos como el que en la actualidad se posee no necesitan avocar en afirmar que aunque el hombre triviera veinte veces mas años de existencia que los que ordinariamente dura su peregrinacion

sobre la tierra aun asi no serian suficientes para llegar a poseer de una manera completa todos los ramos que constituyen el fondo ambul de la medicina contemporanea. El objeto del Medico, su noble misión sobre la tierra es curar y remediar de la Naturaleza; asi lo tiene corrigiendo en sus medallas la corporación mas docta que existe en nuestra facultad (1) pero es necesario para tratar el nuevo enfermo tener antes un perfecto conocimiento tanto de la funcionalidad de los organos en estado de salud como de la estructura de estos mismos organos, situación, extensión, conexiones &c. Clasificat es ordenar, el orden es metodo, dice un Sabio anatomico contemporaneo, por esto el hombre de dieciséis a ésta clase de estudios empeso desde luego por comprender en determinados grupos unos mismos organos mas bien por las relaciones de textura ó que vinculan por la analogia de las funciones que ellos desempeñadas.

Pero el ideal del hombre fue mas alla, su genio excede, no less aspiró, y deseó tanto con esto quiso conocer el primer

(1) Real Academia de Medicina = Art cum natura ad salutem conservant

golpe de vista y al traves de las cubiertas que
los ocultan, la situacion precisa de los orga-
nos, llevando a tal grado de perfeccion este
conocimiento que pueden representarse las vi-
ceras, los huesos óssculos, los vasos arteriales
los tronos venosos, de la misma manera que
los percibimos en el cadaver disecado, o como
los apreciariamos al traves de existentes cubier-
tas; para corregir este resultado, para
llegar a la meta apetecida ideo el genio de
alguno salio anatomicos trazar en la superficie
del cuerpo humano lineas en diversas
direcciones que al encontarse dejaren limitada
un espacio circunscrito de la cubierta exterior
de nuestro cuerpo. Estudiar las capas, los organos
sean de la clase que quieran que correspon-
dan a estos mismos espacios es aqui el objeto
el ideal cientifico de estos genios, al procedimien-
to que acabamos de señalar tan a la li-
geva se le conoce con el nombre de Divisi-
ón topografica del cuerpo humano y el
conjunto de lineas y regiones que de su
encontramiento resultan; Cuadrícula del mismo
Algun espíritu observador que por cierto

52

no suelen ser raras en los que se dedican
a las ciencias medicas debio notar la curia-
ra que los geografos hacian del globo terrestre
que en mares, naciones, continentes, pueblos,
etc. por medio de los meridianos y paralelos
cuyas lineas dan a conocer con exactitud la situa-
cion de un punto determinado, mas de su enuen-
dimento resultan espacios en que pueden ser compren-
didos estos, de aqui debio nacer sin duda alguna, la
idea de cuadricular medicamente si me lo permis-
tida la frase - el exterior del cuerpo humano.
Pero, eh! este no se amolda de la misma
manera que la tierra, la exactitud matematica
no tiene aplicacion en una superficie tan
irregular y flexuosa como la del organismo,
y si bien el empeño tenaz del hombre y su
constante aplicacion han logrado vencer algunos
obstaculos existen otros que por lo que tienen de deficitarios
son y seran en todos los aspectos problemas de la
ciencia. Tener que la división topografica fuera
un echo, para que la vieramos constituida de
la manera que muestra mente la figura, sera
necesario que las lineas que se trazaran fueran
de límites fijos; las regiones tuvieran naturali-

dad, se comprendieran órganos que en una sola pertenecieran para de esa manera marcar con la seguridad que lo hace un profesor de geodesia no ya un confín, ni un valle, pero si el límite de una circunferencia, o la situación exacta de un plexo sanguíneo.

* * *

Consultando las obras de anatomía antigua se ve en ellas la tendencia de sus autores a dividir el cuerpo humano en seis grandes regiones, cabecera, tronco, dos extremidades superiores y dos inferiores, luego siguen sub-divisiones. La cabecera en craneo y cara, el primero y la segunda en varias regiones y siguen sub-dividiendo de esta manera hasta terminar la última región de las extremidades inferiores, divisiones que son trascendentes por ser de todo conocidas y por que desempeñan el papel de copiente más lúcido que cierto. Esta manera de hacer la división topográfica se conoce con el nombre de quadriácula anatómica y en los tiempos antiguos podemos citar a Luigi Mondino de Bolonia (1) entre los autores de principios de este siglo encontramos a Meyquier (2) Velpeau (3) Malgaigne (4) Estrequin (5). Recordemos ahora si los de la Segunda mitad del mismo siglo mencionemos a Creus (6) Parlet (7) Auger (8) Largeney (9) Billaut (10) Burggraeve (11) los cuales no siguen mas quadriácula topográfica que la ordinaria, hasta que el Dr. Young inventó la de su nombre el Dr. Calleja en sus prolegómenos de anatomía la trae en que si bien manifiesta no existen entre los más escritos del fabio citados datos suficientes para la

de los tiempos antiguos podemos citar a Luigi Mondino de Bolonia (1) entre los autores de principios de este siglo encontramos a Meyquier (2) Velpeau (3) Malgaigne (4) Estrequin (5). Recordemos ahora si los de la Segunda mitad del mismo siglo mencionemos a Creus (6) Parlet (7) Auger (8) Largeney (9) Billaut (10) Burggraeve (11) los cuales no siguen mas quadriácula topográfica que la ordinaria, hasta que el Dr. Young inventó la de su nombre el Dr. Calleja en sus prolegómenos de anatomía la trae en que si bien manifiesta no existen entre los más escritos del fabio citados datos suficientes para la

- (1) Anatome omnium corporis membrorum = Paris 1778
- (2) Traité d'Anatomie = Paris 1813.
- (3) Id. complet 2^e Id. -- 1837.
- (4) Id. Id. --- Id. -- 1838.
- (5) Id. Id. -- Id. -- 1849
- (6) Creus = Anatomia topográfica = Granada 1861 =
- (7) Parlet = Traité d'Anatomie Topographique = Paris 1867.
- (8) Traité d'Anatomie --- Id. --- Id. 1869.
- (9) Id. --- Id. --- Id. --- Id. --- 1882.
- (10) Id. --- Id. --- Id. --- Id. --- 1878.
- (11) Burggraeve = Histoire de l'Anatomie = Paris 1880.

craednuela de la cabecera ya sea en su parte de cuernos ya sea en la de cara encontrandose en el mismo caso respecto à la region pudendo-anal (1). Parece logico que transcribiéramos nosotros la craednuela para la division del cuerpo humano inventada por Youngnet pero aparte de lo enojoso que esto seria no supone merito alguno pues aun sentando que la descubriéramos con solo haberla obra del Dr Calleja por su pagina doceientas echo encontrariamos todos los datos apetecibles. No podemos sin embargo dejar de transcribir la division que hace del cuerpo humano en ^{tres} trozos que llamariéramos mas otros mejor que regiones, cabecera, cuello, dos extremidades superiores; y dos inferiores aqui como se ve y puede notarse nos encontramos con un trozo mas que es el cuello; el cual en la craednuela ordinaria esta comprendido ó unido à la cabecera. No se ve que las demas craednulas - no muchas - que existen deban mencionarse, con ligeras variantes todas son derivadas de la ordinaria por esto hemos echo merito de ella y de la de Youngnet nuestro compatriota que con una ciudad ^{un} limite, fruto de un estudio concienzudo nos lego este trabajo postumo. Ojalá la parea no le hubiera

(1) Calleja = Prolegomenos de Anatomia = Valladolid 1869.

bien arrebatado, tal vez su aplicacion la hubiera completado y nefor malo, con orgullo debemos manifestar que en algunas obras de autores extranjeros se hace mención de este trabajo pudiendo fecharse de que en España no faltan hombres de genio, talento y erudicion, lo que se requiere es proteccion de los gobiernos para la ciencia; que estos estuman en lo que valen los hombres que dedican sus vidas á su cultivo, y finalmente lo elemento de que disponen los sabios de otras naciones; hagase asi y no tendremos que envidiar nada á la culta Alemania, que minumemos siempre delante en el progreso cientifico si la Inglaterra ni Francia que solicitar ilustracion de la cultura francesa, hay en España repetidos quienes cultiven el campo de la ciencia, no necesitamos colonos extranjeros, dare al abono, despues vendra el punto. ¿Cuál es el juzgo que deben merecer las divisiones topograficas del cuerpo humano echar hasta el dia? Estete todo conferimos una vez mas lo dificil del trabajo, los obstaculos que presentara su realizacion. La utilidad es bien notoria, si se llevava al grado de perfeccion apetecible entonces debieran quedar la superficie cutanea reducida á un mapa dividido en regiones en las cuales pudiesen representarse con exactitud y fijara los organos en ellos comprendidos y a exten superficial ó profunda mente calveados. Para conseguir este grado de perfeccion seria necesario, nos tomar linea caprichosas, si no fueren posible segun las marcadas por la

madre & Naturalera, que son las mas fijas, y las de límites mejor determinados; esto hemos visto que es punto menor que importa en la superficie del cuerpo humano. A continuacion de adiciones inventadas ser mas ó menos perfectas; aproximadamente tambien mas ó meno á la verdad pero no existe ninguna, lo aseguramos sin temor de equivocarnos completamente natural. Cumple con estas condiciones la obra divulgada topografica de Journeut. Este talib anatomico convencido de la ciencia como el que mas, acostumbrado á leer las sabias lecciones que en el caudillo nro de la Naturalera, no podia menos de tratar con sumo detenimiento la cuestion del tronco nervioso; asi se ve que algunas regiones, como las de la cara, del apendice ~~sifuncular~~, cervical, y region pudendo-anal son bastante exactas y apropiadas; mas si se examina algunas del tronco y de los miembros. En resumen todo aquello que tiene en su pecho un estuporoso ardiente por las verdades anatomicas que son las de la Medicina toda, percibiran su aficion á las mismas haciendo cargo al mismo tiempo de lo dificil y pensara que es su adquisicion, deben guardar memoria eterna, qualidad sin limite á los sabios que como el Dr. Journeut consagraron su vida á estudio penoso por mil conceptos, dirigidos siempre á arrancar una verdad y deducir una ley, á ser el primero en anunciar un descubrimiento que tenga por objeto conocer mas y mas el cuerpo humano para poner termino

á sus sufrimientos cuando de ellos se halle afectado.
"Misión santa," Ejercicio sublime, que eleva al medico por encima de todas las gerusacias de la tierra colocandole como á su querer en la aristocracia mashonosa en la del talento que da por la caridad cristiana.

II.II.II.

Las aplicaciones que la division topografica pueden tener en todos los demas ramos de la ciencia medicina constituye la tercera y ultima parte de nuestro ligero estudio, excepcion de esta materia. En varios ramos pueden considerarse divididos el frondoso arbol de la Medicina que naciendo de un tronco comun espalda en multiples ramulos que hoy por si solo constituyen arbustos de exuberante follaje. Son la Cirugia, la Medicina propiamente dicha y la Legal; Empero nos por la primera Griveillher (1) dice con mucha razòn que la Anatomia es la antorcha del cirujano; dos ramas plantas del tronco quirurgico la Patologia del organismo nombre y la Medicina operatoria; no sabe mas si quien es mas necesaria la Anatomia de regiones, no podemos decir si quien interesa mas el conocimiento de las verdades anatomicas

(1) Griveillher = Freide d'Anatomie = Paris

si à la primera, ó la segunda. La Patología quirúrgica estudia la naturaleza, el modo de ser de las enfermedades denominadas quirúrgicas, como precente necesario es prever, inevitable que el patólogo posee nociiones especiales acerca de la estructura, concepciones, situación, extensión &c. de los órganos; hay que señalarlos que en la mayoría de casos las dolencias reconocen por causa el cambio el trastorno que sufren los órganos en sus propiedades anatómicas, y que en casi todos las enfermedades de esta índole existen los trastornos en el cambio de color, textura, forma, volumen, talienlos como muy se tiene la evidencia de ello que no tienen importancia igual una misma enfermedad segun la región que afecta creo que es lo suficiente esta consideración para proclamar muy alto la importancia que el conocimiento de las clínicas regiones del cuerpo humano puede tener aplicados á este ramo de las ciencias. En ocasiones no se encuentra explicación satisfactoria á ciertos hechos como no venga en nuestro auxilio el conocimiento perfecto de la región donde el fenómeno tiene lugar. La multiplicidad de hechos en algunos trayectos fistulosos, la detención

en que sufren algunos órganos corrosión al llegar á ciertos parajes, la predilección que muestran puntos determinados del organismo para dejarse afectar de venas y arterias los vasos que les nutren, encuentran su perfecta explicación en el conocimiento de la región anatómica sobre que asientan, creo que hasta lo expuesto para que en el animo de todos quede plena la convicción de lo anterior que es la división topográfica para el cabal conocimiento de las enfermedades comprendidas en la Patología quirúrgica. La medicina operativa necesita de tal manera el conocimiento de la región que hace de la operación que es imposible dar un solo conte; la más ligera menor tan poco cabal idea de la región dividida; *éh!* señores mis caballeros se denixan mis carnes tiemblar cada vez que pienso que encontrare el enfermo que necesita una operación quirúrgica en momentos inesperados, ante un bisturí que de no ser grande por la autoridad anatómica, dejará de ser tal instrumento para convertirse en cuchillo homicida; que temeridad de espíritu; que invidable cabrería la de aquellos que con el diente filo

de una tierra separan un trono de Muro Humanus no
se como dos chirulos no convienen su corazón men-
do á representar en su cerebro. Las practicas de
toda clase de operaciones quirúrgicas, su diverso
en tiempo diverso, y hasta las diversas clases
de apositos que se usan, siempre estan subordi-
nadas á las particularidades anatomicas de la
region en que se opera. Una seguridad que
facilidad en la ejecucion. Con cuanta maestría
simple su cometido el operador que poseido
de los conocimientos anatomicos de la region
afecta pone en elle su mano armada del
listón para corregir ó palpar determinadas
dolencias. Con que precision se cumplen todas
las fases del acto cirujano, entonces es cuando á
parece en toda su magestad la Santa Cirugia
y no las operaciones de rebulbión á que
algunos se muestran tan aficionados; despues
que el anestesico ha sumido al enfermo en
un sueño letargico que hace aparecer el ciud-
adano cadaver, hemos visto adelantarse á nues-
tros maestros en medio del sepulcro silencio
que reinaba en la estancia, empuñando el
contante instrumento y la penica propia

del que conoce lo que tiene entre manos, exami-
nar la region, con la prontitud que nace nu-
re de la precipitacion sin hija de la negligi-
cidad, lleva cinta mojada en mercurio á su
peso el templado aero, como el ligero habrá
deja la blanca ertela en la esmenedela de
los manos, horrare este muelle, la operacion
va ejecutandose; la familia que inhala
espira sus resultados recibe grata la noticia
de su felic conclusion; se hace la cura; todo
ha terminado. Como, por que han seguido
las diversas etapas de la operacion un cui-
do tan regular? Como se han previsto
los menores accidentes, y llenado los dete-
llles mas insignificantes? por que los cono-
cimientos anatomicos mas profundos adquieren
al operador, por que conoce los menores
varilllos, los ramos nerviosos mas delicados
que entran en la region donde tiene
su asiento el proceso morboso. Despues de
lo dicho; quien podra en duda la utilidad
que presta el conocimiento de las diversas
regiones del cuerpo humano para el buen
desarrollo de la medicina operativa? Si

acaso aquello que diréen con quantas ó los que pregonan ser difícil su estudio por que quieren falso. Habiéron un libro que se ocupava de este tema. La medicina poco fiamente dicha ha recibido auxilios de utilia de la division topografica del cuerpo humano, siempre recordaremos con gusto la grata impresion que en nosotros dijo la lectura de un tratado de percusión de un autor extranjero (1) en el qual se hacia una division topografica del tronco para por medio de ella fijar-digamoslo asi- un sonido determinado en cada una, en el se demostraba a la par que una laboriosidad digna de elogio, unos conocimientos anatomicos nada comunes. La consultacion tambien es dendro de algunas lues a la division topografica; este precioso auxiliar clinico mediante el qual podremos comprender al organismo en sus conversaciones mas intimas segun la region donde aplicuemos el estetoscopio, nos da un sabor distinto, nos hace percibir un sonomulo diverso que

(1) Millet=Traité d'Percussion= Paris.

indica el oido ejercitado la lesión, el trastorno que esta sufriendo tal vez el organo mas profundo de la region auscultada. La misma termino-metria clinica; no tiene regiones especiales donde se ha de colocar el instrumento indicante del mayor ó menor numero de combustiones que se estan viviendo en el organismo? Pues si tantos y tantos beneficios presta a la medicina el conocimiento de las diversas regiones; porque ese desprecio con que la suelen mirar muchos de los que la ejercen? Por ventura no suministra esta misma division datos seguros para saber la situación exacta del corazón, los pulmones, hígado, bazo, riñones, &c. &c. organos todos cuyas enfermedades entran de lleno en el dominio de la Patología médica? A esto respondieran algunos que hay casos y ocasiones en que la trasposición de viscera se lleva las de un lado en el otro, que existen individuos en los cuales las anomalias hacen que veamos superficiales vasos que debieran ser profundos, vamos colaterales de estos mismos vasos que tienen su origen mas alto ó mas bajo que normalmente, es cierto, pero ademas de que no muy negar sin excepcion y

esta cuando existe no afecta al principio general sino que le amplia, tenemos medios suficientes para diagnosticar estos que pudieramos llamar esencias de la organismo. Quien desconoce una trasposición del corazón, solo con el oido podría hacerse sino vendría en nuestro auxilio el estetoscopio y agudizando mas la audición caso de que fuera tan oscura nos serviríamos del microfono que desempeña el papel de microscopio con respecto a los sonidos. Existe en nuestra carrera una asignatura que muchos miran como de escasa importancia, algunos la conceden mas interes y pocos la estudian debidamente, me refiero a la Medicina legal; realmente su existencia propia es mas bien un conjunto de conocimientos, un benguet formado por las mas preciosas flores del jardín de la medicina. Se Historia natural, la Jurisica, la Química, las Fisiologías, la Fisiología, la Terapéutica, la Anatomía, la Obstetricia, la Higiene, todas rinden tributo al médico-legista, pero ninguna como la Anatomía que trata de la división topográfica del cuerpo humano; las mas

de las veces los asuntos en los cuales se ve obligado a intervenir el médico forense consisten en lesiones materiales de los órganos; las passions que engañan al hombre le hacen extraviarse en el camino de la razón, el poderoso atracción del fanato, verdadera plaga de las sociedades modernas, &c. así como la embriaguez y la locura, suelen ser los mórbidos, las causas que con mas frecuencia dan lugar a esos accidentes que todo lamentamos, la eternísima traección de Justicia llama como peritos a los facultativos para que declaren sobre las lesiones que en un momento de arrebato suelen infundir el hombre a un semblante febril a los ojos Divino y Humano. Que servicios tan importantísimos! Que aplicaciones tan útiles encuentra aquí la división topográfica! Con que facilidad se cita el lugar lesionado fijando en la región a que corresponde! Con que puntualidad se dice herida incisa en la región nasal, por ejemplo, contusión en la mentón, quemadura de tercer grado en el epigastrio, herida por arma de fuego en la región frontal. ¿Sería posible esta

rápidos en fa el diagnostico, esta maniera tan gráfica de representar el lugar lesionado sino existiera una división topográfica del organismo. Solamente conociéndolo de una manera semejante las órganos que forman parte de determinadas regiones es como se puede apreciar la diversa gravedad que puede afectar a cada una; nada mas cierto: una ~~esta~~ cada profunda en la región pectoral reviste mucho mas peligro para el medio que la misma agresión sufrida por la glútea, una contusión violenta sufrida por la caja craneal puede trae fatalas consecuencias mientras que si hubiera sido experimentada por una región del brazo quizás no hubiera despertado en el mas que el sentido de dolor, un proyectil encristado en el pulmón quema pulmonal las mas de las veces la muerte y depositado en la superficie del muslo no hubiera causado mas que una solución de continuidad de escasa importancia. Existe un poderoso agente terapéutico cuyos notables efectos todos hemos tenido ocasión de comprobar, pero en su aplicación si ha de ser provechosa requiere un perfecto conocimiento de las partes sobre

9^a

que actua me refiero à la Hidroterapia; ya se utilicen los chorros fríos ó calientes, ya empleemos los capilares ó las llamadas infusiones, ó bien nos sirvamos de los baños de golpe ó aspersion, es necesario tener idea exacta de la region sobre la cual se abra pues de otra suerte habremos ocasiones en que tratando de corregir una dolencia aumentaremos las molestias del paciente, solamente con que olvidemos los datos que sobre la region pueda proporcionarnos la conocida topografía. La misma gimnasia à quien trata de clavarse y con justicia gran importancia en nuestros días, siendo útil, podremos aprovechar los mejores servicios que en el tratamiento de algunas deformaciones del organismo humano nos presta, pero únicamente fijandose la atención en los músculos que posee en juego cada clase de movimientos lo cual se consigue únicamente teniendo un perfecto conocimiento de los diversos órganos comprendidos en las diferentes regiones del organismo. Contamos con un poderoso fluido cuya pureza se manifiesta por menos los mas variados, que hacen influyen sobre nuestra organización en conjunto ó ya

dejan sentir sus efectos sobre diversos sentidos à los cuales hace percibir las mas varias sensaciones; la Electricidad que no otro es el agente si que one refiere sin duda incontestables servicios como medio terapéutico pero 'ay' que como dice un ilustre practico de nuestros días es un arma de doble filo que lo mismo puede defender a nuestro organismo que los brusos ataques de las enfermedades que ayudar a esta en su obra destructora. Como evitaremos esto ultimo? Teniendo un perfecto conocimiento de la region sobre que se aplica, pensando detenidamente todo el valor de los diversos organos que la componen y de esa manera evitaremos el mal que añadiremos al que ya sobre si soporta el paciente confiado á nuestra asistencia. Todos sabemos que la electricidad dinamica es la mas empleada en medicina, los distintos efectos que produce sobre los nervios segun que estos sean sensitivos ó motores, que aplicando las corrientes sobre los nervios de la sensibilidad especial se producen fenomenos luminosos en el ojo en el acústico, farinxeo, &c. Aplicando las corrientes á los nervios de la vida organică retienen ó suspenden

271

los movimientos del corazón, no hay mas que excitar de los organos donde terminan, asi para suspender ó disminuir los movimientos del corazón no hay mas que excitar uno ó los dos pneumogástricos, si se excita el laringeo superior cesan los movimientos respiratorios, sucediendo lo propio con los intestinales, si se someten á la corriente los esfínteres. Trastornare la faradizacion muscular siguiendo los preceptos de Duchenne y mal poehnros dividiendo la excitacion electrica á los plexos, otros nervios que despues la combinan si los nervios colocados bajo su dependencia si no conocemos de antemano la situacion topografica de los organos que deseamos someter á la influencia faradica, abusar de otra manera es proceder empinadamente, es contribuir al desenclavo de uno de los numerosos nervios espinales con que nos brinda la terapéutica de nuestros dias! Creo que basta con lo expuesto para que el mas interesado se convenga de las preciosas aplicaciones que la division topografica puede prestar á la ciencia medica. El diferente ramo tiene tambien aplicacion pero no siendo de nuestra competencia menor que los comprendidos en la ciencia anterior

citada pasamos en silencio el servicio que puede ne
guntar á la pintura y escultura que muchachos ne
ces consultan el relieve que los órganos forman
en las distintas regiones para de esa manera apro
ximarse lo mas posible á la verdad, si lo natural,
constante aspiración de todo buen artista. En resu
men la Anatomía topográfica ciencia que nos
directamente en la encargada de perfeccionar los
diverso procederes de la división del organismo hu
mano, sabrá la Honra de Herber iniciado este
procedimiento que tanto servicio puede prestar.

Esta no es ciencia de gabinete, no es cuestión
de teoría, sino de mucha práctica, y solo prác
ticos y continuados estudios sobre el cadáver podrem
os darnos alguna luz sobre la cuestión propuesta.



Había terminado nuestra tarea; si hemos cumplido con
nuestro cometido la opinión del jurado ha de decir
lo, el temor de causar á las ilustradas personas
que le componen, abrumadas por otra parte de
honrosas e inclutibles ocupaciones me ha im
puso á tratar la cuestión lo mas superficial
mente que he podido; no debía esperarse otra
cosa de jóvenes que careciendo de la experi

encia que dan los años se lancan á escribir sobre
un asunto tan arduo, y tan poco cultivado, sin
mas conocimientos que los adquiridos en los tratado
s elementales ó en la catedra. Síntesis el buen
deseo á la falta de dotes científicas y deseo
nuestro atrevimiento la afición que ha esta clase
de estudios profesamos desde nuestra primera edad
y hoy que hemos saludado - nos mas - las cienci
as medicas este interés pude de punto.

Solo me resta manifestar la esperan
za que mi mente enciende el hombre que
ha descubierto el medio de mover inmensos
mroles con un poco de carbón y algunos litros
de agua. No sera capaz de inventar una en
admirable perfección para la división topográfica
del cuerpo humano? Si; hoy que vemos celebrar
se consultas médicas á leguas de distancia
por medio del teléfono calificandose este echo y
con razón como la maravilla de las maravillas
por un ilustrado semanario científico, (1) hoy que
con un par de metales y un ácido se fa
brica una luna que diciendo es semejante al

(1) Genio Médico Quirúrgico.

sol enta echo su elogio; en tiempos en que se quería la verdad humana en metálico seja querer dejar salir en tiempo oportuno su grato timbre, o las inspiradas notas que el artista en ella depositara no es una utopía, ni una quimera de la imaginación concebir esta esperanza que hay en tal y mañana quizá sera un echo. Hombres de talla científica suficiente cuenta España para emprender este trabajo, si ellos quieren la realización de nuestras aspiraciones no tardara en verificarse. Y cuando mas se agudite entonces el conocimiento de la estructura del cuerpo humano; cuanto mas se facilite su estudio tanto mas seguro sera el diagnostico y efectuado el tratamiento. Entonces y solo entonces brillara el hombre en la sociedad como el lucero entre sus compañeras las estrellas, como luce el sol entre los demás planetas que nublan en el espacio infinito del firmamento. La sociedad entera le rendira el tributo de admiracion, el sentimiento cariñoso si que es acreedor el que sacrifica sus gustos, transforma sus placeres, y lo mismo cuando el invierno se cubre con su manto de nieve, que

cuando el caluroso éstio enciende sus hogueras acude solito cual angel de caridad a devolver a una madre el hijo que ya juzgaba muerto, a curar la herida que hercio mismo alevoza, a salvar la mujer que lleva el encanto de su esposo, si llevan en fin a todos partes la salud, el consuelo, la tranquilidad a las familias; tal es el remedio.



Fernando Calatravano y Valladares